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本报记者 李志刚

说到今年各级国字号球队的惨淡成绩，
很多球迷、足球界人士便气不打一处来，一
些评论也很容易流于形式，只是一味批评球
员“不努力”、教练“不专业”，末了经常发出
类似“泱泱大国，13亿人口，怎么就找不出能
踢好球的”的感叹，看上去非常过瘾，但事实
上却没有太多的积极意义。改革开放几十年
来，中国方方面面都取得了长足的进步和发
展，走“举国体制”道路的竞技体育，成绩突
飞猛进，相比而言，中国足球尤其是中国男
足的问题比较突出、成绩差强人意，很多人
在谈到这个时间时，总是在忽视中国男足在
亚洲也从未“稳定地领先”这一事实。“基础
本就薄弱、起点本就落后”的中国足球，却造
就了一大批心气非常高、而且习惯“只用眼
前成绩论英雄”的媒体和球迷，各级国字号
球队自然只能玩起了“过山车”的游戏，赢一
场球便被捧上天去，输一场球便被打入深
渊。足协、国字号球队教练、国脚、媒体、球
迷……相关各方都被裹胁其中，欲罢不能，
从某种意义上来讲，这种没有终点的“过山
车”游戏已经近乎变态，使得中国足球尤其
是国字号球队的生存环境极端不正常。

目前还有一些声音，认为中超联赛的
“做大做强”会对国字号球队水平的提高起
负面影响，其最主要的“论据”便是“以广州
恒大为鲜明代表的中超各俱乐部，均将前锋
位置留给外援，从而使得本土前锋因为缺少
机会而失去了上升空间”。按照这种推论，中
超联赛的影响力越大、开放性越强，俱乐部
的投入程度越大、球队的成绩越好，国字号
球队受到的负面影响便会越高、成绩便会越
差，中国足球的“民进”和“国退”便因此有了
直接而必然的联系，事实真会如此吗？不然！
足球界的投资方为何宁愿花大价钱买入优
秀外援，也没有耐心等待本土年轻球员成长
起来？其原因主要有二：其一，投资方追求短
期效益；其二，本土资源不够多、不够好、不
够优秀。怎么样才能规范市场、杜绝“投机行
为”的发生、培养更多的本土优秀人才？这就
需要联赛的组织方、管理者，具体来说就是
中国足协发挥自己应有的作用了。

中国足球界已经“习惯性怀疑”，但事实
上，路，总是要有人走的，尽管前途艰险，中
国足球仍然需要“摸着石头过河”。鲁能的

“青训”、恒大的“一线队”，不妨理解成这两
家俱乐部做出的积极尝试——— 有人做工作，
总比没人做要强，中国足球现在需要的是

“实干”而不是继续“务虚”，在这个过程中可
以有“争论”但不要急于“否定”。

为此，我们设计了一份问卷调查，里面
涵盖了今年山东鲁能与中国足球得失的方
方面面，球迷可以通过登录齐鲁晚报网首页

（www.qlwb.com.cn）参与，来共同完成这份问
卷调查，我们欢迎你的参与。

如今的中国足球，一方面是广
州恒大迅速成长为亚洲豪门俱乐
部，杀入亚冠决赛；另一方面是中
国国家队客场战平印尼，在亚洲杯
预选赛当中的出线前景并不明朗。
2013年已经接近尾声，随着中超联
赛即将结束，纷纷扰扰的中国足坛
又将慢慢沉寂下来，等待来年开春
后的再一次迸发。在这个时候，我
们想通过问卷调查的方式，细数今
年山东鲁能与中国足球的得失，让
各位球迷都参与进来，共同表达自
己对今年中国足球的看法与见解。

1、一座城市，需不需要有
自己独特的体育精神？

A：需要。体育能够反映时
代精神，城市面貌，一座城市需
要团结奋斗、勇往直前、永不言
败、追求最佳的精神。

B：不需要。大家对于体育
的追求和态度差异甚大，很难
达成统一。

2、鲁能主场东迁，带来什
么样的变化？

A：“鲁能大球场”气势恢
弘，已经成为鲁能球迷心目中
的“圣殿”，这里已经被球迷从
内心深处接受并喜爱。

B：主场东迁，距离济南市
中心有了一定的距离，给大家
看球带来了不便。

3、中国国内联赛、杯赛与
亚冠联赛，对于俱乐部来说，哪
一个更重要？

A、“外战”，亚冠不仅是亚
洲俱乐部水平最高的赛事，还
代表着一个国家的荣誉。

B、“内战”，眼前的成绩才
是看得见、摸得着的，着眼“内
战”，其投入产出比也比较高。

4、联赛火爆在某种程度上
依靠外援数量的增加及质量的
提高，但这又在某种程度上会
妨碍本土球员的成长，联赛与
国家队之间有必然的联系吗？

A：没有。英超号称世界上
最火爆的联赛，但英格兰队的
水平没有大的提升，多年来战
绩惨淡。

B：联赛之于国家队的发
展，有一个“滞后”效应，意甲、
西甲均是火爆多年之后，才有
了该国国家队的厚积薄发。

5、对于当下中超联赛恒大
队一家独大的格局，有什么看

法？
A：是好事，可以拉高中超

联赛知名度，扩大影响。
B：不是好事，竞争失去悬

念，整个联赛缺乏长远的活力。

6、重视青训和引进强援，
哪个才是足球俱乐部发展的应
有理念？

A：青训是根本，每个职业
俱乐部都应有自己的球星生产
线。

B：引进强援，能够短时间
迅速提高球队战斗力。

7、对鲁能泰山在2014年亚
冠联赛前景有何期待？

A：四强。
B：八强。
C：小组出线。
D：小组赛淘汰。

8、您认为泰山队最需要引
进什么样的外援？

A：强力中锋。
B：组织中场。
C：中后卫。

9、如果恒大队亚冠夺冠，
能够证明中国足球的水平吗？

A：可以，毕竟是亚洲冠军。
B：不能，国家队每况愈下，

中国足球实际上没有任何进
步。

10、职业联赛历经了二十
年发展，为何没有超越郝海东、
范志毅、宿茂臻、李小鹏那代有
专业背景的球员？

A：其实已经超越了，只是
改革不到位，进步幅度不如其
他国家。

B：球员水平跟职业化没有
绝对的关系，还是训练态度和
水平的问题。

11、“国企足球”屡遭诟病，
是否需要让国有资本退出足球
经营？

A：有必要，国企足球带有
行政化管理的色彩，不适宜中
国足球的发展。

B：不可能，国企占有大量
的优势资源，推出之后是职业
化足球的损失。

12、您认为踢球是一项非
常有前途的职业吗？会支持孩
子踢球吗？

A：会，虽然中国足球现状
不容乐观，但这项事业总要有
人传承。

B：不会，不想被人说“你们
全家都是国足”。

13、国家队应该向归化球
员敞开大门吗？

A：顺应潮流，应该。
B：应该坚持用自己的球

员，归化球员只能是短期行为。

14、您认为制约中国足球
水平提高的最主要因素是什
么？

A：人才匮乏。
B：球员素质不高。
C：教练能力有限。

15、您认为中央领导重视，
是否为足球发展提供了良好契
机？

A：当然，这会让足协领导
更有责任心，社会资源也能更
多地介入进来。

B：不能，中国足球环境差
底子薄，短期内很难有真正的
改观。

（欢迎参与中国足球问卷
调查，请您登录齐鲁晚报网首
页www.qlwb.com.cn，共同完成
调查活动。）
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